



# EL FARO

## PERIODICO REPUBLICANO DEMOCRATICO

SE PUBLICA LOS JUEVES

Subscripción 1 peseta trimestre  
Anuncios a precios convencionales

Calle de San José núm. 12  
(A donde debe dirigirse la correspondencia)  
HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices.  
Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

### LA INSTRUCCIÓN Y EDUCACIÓN DE LA NIÑEZ

Alta misión es la encomendada a los señores profesores de instrucción primaria, convertidos en mentores de nuestra juventud. La misión del maestro es sagrada, y por ser así, debiera el Gobierno dejarle libre en la elección de libros para la mejor educación e instrucción de los párvulos. De no ser así, el maestro es solo un instrumento, una máquina de obra á impulso de una fuerza mayor que le priva obrar de motu propio.

Por eso es tan deficiente en España la instrucción primaria.

Nosotros, constantes observadores del modo de obrar de los niños por las calles de esta ciudad, vemos con sentimiento que carecen de toda noción de civismo, ya sea porque el maestro, con el número de asignaturas que mañana y tarde debe enseñarles, y por ende ser esta causa de carecer de tiempo hábil para dedicar unos momentos á la enseñanza oral de las principales reglas de urbanidad y conducta que deben observar en la vía pública, ya con las personas, con los animales, etc. etc.

Tal niño, por ejemplo, ya sea por un mal instinto ó por que nadie se lo haya advertido, echa una piedra con toda furia contra un perro que tiene la desgracia de pasar por delante de él. El pobre perro huye lanzando gemidos de dolor, y el niño se queda tan satisfecho, como si hubiese realizado una buena obra. Tal otro con una caña larga puesto al acecho en una esquina, intenta herir ó matar golondrinas. Esos y otros espectáculos, como la falta de respeto á los mayores, el ensuciar con carbón ó pintura las fachadas de las casas, dan prueba fehaciente de que esos niños, no reciben la debida educación.

Hacemos pues un ruego cariñoso á los señores profesores de las Escuelas de instrucción primaria de esta ciudad, tomen en cuenta nuestras amistosas consideraciones, hijas solo del deseo de ver corregidos

esos defectos morales que acausan descuido ó negligencia por parte de sus educadoras, ó sea, de los padres, de la autoridad local y del maestro. A todos pues encarecemos la importantísima misión de que los niños reciban una educación esmeradísima sin descuidar su instrucción.

Fulanex  
Amposta 27-8-1916

### LAS GUERRAS

Las guerras, ya sean de unas naciones contra otras, ya sea de nación á nación ó guerras civiles, las debemos considerar siempre como verdaderas calamidades públicas, como una peste ó epidemia cualquiera.

Los que fomentan y preparan las guerras, son una especie de monstruos, que de cuando en cuando surgen de la naturaleza ó vienen al mundo para asote de la humanidad.

Los que no somos militaristas hemos de esforzarnos haciendo una propaganda incansante á favor del fuero civil, para que este sea el elemento directriz único en todas las naciones. Que el ejército, caso de que un plebiscito mundial después de la guerra europea crea aun necesaria su existencia, debiera ser solamente como un cuerpo voluntario, aboliéndose las quintas para siempre jamás.

Para que los gobiernos no hagan servir al ejército de instrumento de sus concupiscencias y el solo de baluarte para garantizar la paz interior y exterior del país, precisa que el obrero, carne de cañón hasta ahora, se instruya, se ilustre de modo tal, que cada soldado del ejército del porvenir sea un hombre y no una máquina, como lo es hoy en su inmensa mayoría en España.

El día que el obrero esté dotado de los conocimientos que debe poseer todo ciudadano culto, el ejército será una fuerza positiva de defensa á favor de las libertades públicas. Entonces tendremos la

republicana en España ó el socialismo en el Estado.

Y eso ha de venir. Si hoy así fuera, no tendría razón de ser como lo es hoy la guerra de Marruecos. H. y que tener en cuenta además, que continuando en el poder rigiendo los destinos de la patria el actual régimen, ni haría que se concluya dicha guerra, surgirá otra y otra, por subsistir el mismo vicio ó defecto de nulidad ó ineptitud de los gobiernos de la Monarquía.

H. y que echarlos ó eso se va.

### El Caciquismo

En general, todos los pueblos de España gozan del privilegio de mantener á un cacique de mayor ó menor cuantía. Sienten su influencia perniciosa en todos los órdenes de la vida social. Obedecen á sus mandatos imperativos, doblegan el espinazo ante su presencia.

Todas, cuantas veces el pueblo ha querido levantar la voz por alguna injusticia, por alguna inmoralidad, por algún atropello á su libertad, siempre que ha querido protestar contra su obra nefasta; siempre que ha querido contener, con protestas ante el gobierno; el poder oligarca y despota, se encuentra en que el gobierno con un puñado de caciques hechos ministros, ó como dijo Costa, "ladrones con el obrero de cope y chistera, Prueba de ello, con el cacerismo y los actos degradantes de desmoralizados empuerados que dan los pueblos españoles.

Un cacique, pareciendo una buena persona es un miserable. Un pueblo que le soporta sus exigencias, que sigue sus caprichos, que le obedece ciegamente, es un cobarde. Un cacique es el peor mal que le pueda salir al pueblo. Caciquismo será siempre la crisis espiritual de un pueblo; la desmoralización colectiva de sus ciudadanos. Caciquismo, es cultura, cobardía, esclavización. Un pueblo cacique cree en brujas, trabaja y bebe, siente odio y repulsión á la lectura y á los que le dicen verdades; como no sabe sus propias necesidades, se conforma y alaba lo que el señor haga, aunque despelleje, apedrea y se mifa de todo aparato moderno y guardan la piel del cacique, sirven de coraza al cacique.

Cuando en un pueblo veo estos indicios de caciquismo, le auguro el

mal por que pueda sufrir, la ruina inmediata por fi reciente y próspero que se halla.

Por tener España demasiados caciques estamos así. La mayor parte de ministros tienen su fundo, su espacio, su pedazo de España donde ejercen su cacicazgo. Véase cuales regiones son las más castigadas por esta plaga y se verá faltar la miseria y la ruina. Andalucía, Galicia, Aragón, Castilla están como ejemplo: que hacen fuertes nuestras palabras.

Al cacique, para remedio de los pueblos hay que aplastarlos donde se hallen, destruirlos como se hace con las plagas de microbios y si el pueblo hace esto, sobre pueblos servirá el festín á estos inominados sin conciencia que disponen de una fuerza que no puede contrarrestarse sino es con la propia fuerza.

Jose Monclús Alemany

### Cuadros de nuestra tierra

### EL BAILE

La juventud ampostina sabe divertirse. Digo sabe porque sin duda goza del aliciente de organizar despertar, y deleitarse con extraordinario acierto.

En muchas capitales por ejemplo, he observado que cuesta mucho preparar una brillante y atractiva velada, á pesar de contar con elementos que aquí faltan por completo, no obstante reunirse un sinnúmero de familias conocidas lo mismo que en las ciudades pequeñas.

Yo lo atribuyo sin embargo al espíritu animado y bullanguero que poseen nuestros jóvenes, completamente propio, innato, y que no decae ni por un momento en interés, y en vida, fruto en parte también del compañerismo y cohesión que á todos domina.

Aquí no es motivo de discusión el organizar un baile, por eso se hace bien, sin darse cuenta uno mismo, sin titubese, ni habladurias, más al contrario; á la menor indicación unos preparan la música que es cuestión de cinco minutos; otros marchan solitos en busca de las lindas muchachitas que también es cuestión de cinco minutos, y... ¡nada más, todo arreglado y á danzar tocan.

Por esto resulta que tales veladas y fiestas, resultan animadas en extremo, repletas de golgorio y encanto, cuajadas de amor y poesía, en que se pasan fugaces cual relámpago horas felices, horas placenteras, embriagadas de inmensas delicias.

Sírveme de tema en este artículo fugaz, e inódocto, el gratísimo espectáculo que presencié el domingo último por la noche,



Dió pues la feliz casualidad de que tropezara con un íntimo amigo mío que con sumo interés me invitó a que asistiera á uno de estos espléndidos, y coquetos, salones de baile para celebrar un rato agradable, y divertido.

Y en efecto, sin perder tiempo entre mos en el elegante salón que sirve de honesto esparcimiento á la juventud republicana de esta, en que todo es entusiasmo; y como también dijo mi amigo "buena voluntad".

El espacioso local estaba artísticamente adornado é iluminado con gran profusión de luces. En el centro presentaba magnífico aspecto el escudo de Cataluña fruto del amor que sienten aquellos jóvenes por la hermosa y patriótica región catalana.

El salón estaba lleno á rebosar y los bailes se sucedían casi sin interrupción durante multitud de parejas al compás de las alegres notas, lanzadas por un elegante piano que honra una vez mas los esfuerzos realizados por aquel grupo de jóvenes valientes y lisonjeros.

No daban muestras de cansancio, muy al contrario, seguían imperturbables las parejas del antiguo vals y los compases metódicos de la eterna polka entablado de tanta en tanto animados coloquios con las lindas jóvenes que reían, jovialmente cruzándose con candor sus miradas, expresivas é intencionadas.

La danza terminó cerca la una de la madrugada sin perder la tonalidad primitiva, sin desmerecer la brillantez de cuando entré.

Y era tarde, muy tarde, muy tarde; pues escasamente quedaban una docena de parejas en el atractivo salón, cuando siguiendo el ritmo alterno de un sugestivo y elegante tango de moda, vi á una pareja que marcaba con admirable gracia y arte el compás: concencioso de tan bella danza parisina. Ella, una simpática y avispada modistilla con su cuerpo gentil y pié diminuto, interpretaba con extraordinario ó justo é inimitable perfección las diversas figuras de aquel baile frívolo y seductor.

Por esto me llamó la atención aquella velada, por la variedad que le caracterizaba por la riqueza de matices que la envolvía despreciando así la monotonía de los primeros bailables aburridos é interminables.

Di una cariñosa felicitación á los simpáticos jóvenes tanguistas, y me retiré á descansar, mudo y sobrecogido en la dulce beatitud de la inmensa soledad que circundaba el espacio que parecía gozar del sueño placentero é ideal que rodeaba aquella noche luminosa en que el cielo semejava un manto azul cuajado de brillantes; noche para mí de profundo misterio.

¿Estamos?

Amposta - 28-8-916

### Amposta i l' arrós

Avants de utilissá la ribera per á camp d'arrós era Amposta un poble mort. A consecuencia de esser tot lo Delta dret pantanós per esser lo terreno plá l'anarcament de les aigües feia que un paludis me persistent allunyés la gent de esta població.

Per tant bon punt se vá canalissá lo Delta i es va introdui l'ocultiu del arrós, tot vá cambiá. Aquelles aygues estancades, focos perennes de paludisme, una errigació bastant perfecta en tota la ribera, les vá fé corredisses, trocanse en element de vida. Als dessaygues naturals que hi havien per á deriva les aigües al estany de la Encantada,

los Sindicats Delta y Prats, varen obrirne de nous, pera por tarles ya de monantials, ya de recó de plúiges al mar, per haverse establert en dit estany, un parque de piscicultura.

No mencionaré aquí la serie de vicissituds que varen posá los propietaris regants, apoyats y secundats per l'Autoritat local per á obtindre del Govern l'acotament definitiu del Delta y cultiu consiguient del arrós, ya que no es este lo meu objecte, pero si dec remarcará lo molt que debem agrai a tots aquells homens que imperterrits un i atre día, van portá a cap la irrigació de tota la ribera per á lo cultiu de dita gramínea que constitueix la principal riqueza d'Amposta.

Verges com eren de tot cultiu les terres de la ribera, 'es cu'lites d'arros eren molt satisfactories, essent per este motiu continuada any per any la roturació de terrenos i per consecuencia natural anantse multiplicant la riqueza del país i lo veinat d'Amposta.

Avui, gracies á la seua laboriositat, ya que no sols s'ha contentat en explotá los terrenys d'arrosal i de hortallissa, si que també los de secá o de garriga, fa de que esta ciutat siga molt rica, anan de día en día avamplan la seua urb, construinse continuament nous edificis, anan en camí d'esseeer una gran ciutat.

Ben orgullosos podem está los Ampostins de la nostra riqueza, porque ella es sols producte del treball. Es lo titul més honrós de ciutadania que podem ostendé en front dels altres pobles d'Espanya.

Seguim sempre aixis, lo treball doná riqueza y salut.

¡O Ampostal! La gloria del teu éxil te las guinyat tú, nó'l deus á ningú.

Yo me prosterno devant teu orgullós y satisfet, per haver nascut ana i teu regá, i ahon he gossat los mes dolos amors de la meua vida.

A. Juan Barberá

29-8-16

### Sindicato del Delta derecho del Ebro

Sesión del 31 de Julio

- 1.º Pago de empados, material oficina, aguacil y "Boletín Oficial".
- 2.º Pago por limpias desagües y piedra para la carretera, importando en junto 1.489 pesetas.
- 3.º Aprobado el reparto liquidatorio del actual año por 14 706 38 pesetas y el de incultos por 1.687 89 pesetas.
- 4.º Concedida la pesca del tercer grupo á José Bilagué Fosch por 803 pesetas y la construcción de la casilla de la acequia del "Ala", por 4.323 pesetas á Juan Roda Caubet.
- 5.º La pesca del segundo grupo por 506 pesetas á favor de Carlos Sol Martí.
- 6.º Abonar los convenios de riego de la Real Compañía y haberse verificado el deslinde del terreno que debe ocupar la casilla en la acequia del "Ala" por el señor Ingeniero y su

ayudante, habiéndose levantado acta por duplicado.

Sesión del 10 de Agosto

- 1.º Pago de limpias por dalla y hoz y piedra para las carreteras "Panisos" y "Pescadores", importando en junto 914 pesetas.
- 2.º Quedar enterada del parte del Sr. Inspector del boquete efectuado en el puente del lig. de Solé y su pronta recomposición.

Sesión del 21

- 1.º Pago redacciones campo días 12, 14 y 19 por limpias dalla y hoz y piedra carreteras "Panisos", y "Pescadores", importando en junto 1337 50 pesetas.
- 2.º Pago al contratista de piedra de la carretera de Pescadores D. Jacinto Porres B. ltri por 1538 87 netas 1.º y 2.º á D. Félix Torta Matamoros por enfermedad del guarda permanente.
- 3.º Aprobada la 7.ª subasta 2.º grupo de pesca á D. Carlos Sol Martí y nombramiento de guarda desagües 1.º y 2.º á D. Félix Torta Matamoros por enfermedad del guarda permanente.
- 4.º Quedar enterada del oficio del señor Ingeniero de obras Públicas D. Jacinto Martín Prat del acto del deslinde del terreno que debe ocupar la casilla en la acequia del "Ala", así como haber recibido de la Real Compañía dos relaciones de convenios de huerta y ser avalados por este Sindicato.

### LA UNIDAD ALEMANA

Se oye decir continuamente: los aliados hacen la guerra al militarismo alemán, pero respetarán la unidad alemana, porque, si procedieran de otro modo, cometerían un atentado contra el principio de las nacionalidades que tienen empeño en sostener.

Esta deducción sería lógica si la unidad alemana se hubiese hecho en nombre del principio de las nacionalidades. En realidad los fundadores de esa unidad se han burlado y han violado aquel principio y sus sucesores siguen burlándose de él y violándolo.

Es cierto que en 1848 se intentó en Alemania hacer la fusión de los países germánicos, de acuerdo con el principio de las nacionalidades. Se reunió entonces en Frankfurt un parlamento nacido de una revolución, y elegido por sufragio universal. Llegaba para Alemania un momento supremo. La antigua organización feudal del Santo Imperio iba á desaparecer y en aquel cuerpo germánico, somnoliento y desmembrado, empezaba la democracia á injertar una vida nueva y un principio de unión. Parecía que iba á producirse uno de los acontecimientos de la Historia, pero, de repente, la tormenta revolucionaria se calmó, el inmenso clamor popular no se dejó oír, y el acto que se anunciaba como trascendental terminó en un ruinoso fracaso. ¿Por qué este cambio?

Porque el rey de Prusia no quiso aceptar, ni la constitución liberal propuesta por el Parlamento revolucionario ni el título de Emperador que le ofrecían, la llamaba «una corona de lodo y de madera», y decía: «Si es preciso conceder de nuevo la corona de la nación alemana, yo y mis semejantes seremos los que la otorguemos». De manera que en 1848, manifestándose contra el principio de las nacionalidades, el rey de Prusia, impidió que la unidad alemana se forma-

ra como lo deseaba la nación.

Después de una serie de violaciones de ese principio, Bismarck realizó más tarde la unión de los estados germánicos. Por un odioso abuso de la fuerza, despojó á Dinamarca del Schleswig-Holstein, contra la voluntad de los bávaros y de los wurttembergueses y á pesar de los alemanes de Austria, expulsó á los Hasburgo de la conferencia, sin consultar al pueblo, burlado en 1848 y únicamente con el consentimiento de los príncipes alemanes, fundó el Imperio actual; por fin, cometió el imperdonable crimen, á pesar de la noble protesta de los diputados del Alto-Rhin, de arrebatarse á Francia Alsacia y Lorena.

Dados estos antecedentes ¿es posible invocar el principio de las nacionalidades en favor de la unidad alemana? No. Conviene que no confundamos la creación del Imperio, con otros grandes acontecimientos históricos con la unidad italiana, la independencia belga y la formación de las naciones balcánicas.

Se dirá quizá que si la unidad alemana no es la consecuencia de un acto libre del pueblo alemán, tiene en cambio hoy el asentimiento de todas las clases y de todos los partidos. Admitámoslo. Pero, ¿qué base tiene solidaridad nacional? La conocemos desgraciadamente: un orgullo de raza sin dignidad convierte el culto de la fuerza en un mercantilismo repugnante. El Imperio es para los alemanes, ante todo, un buen negocio, con la promesa para lo porvenir de una extensión indefinida, una comunidad de ambiciones y la voluntad común de establecer, despreciando todos los derechos, por el hierro y por el fuego, la dominación germánica sobre el mundo. ¿Es admisible este principio y debemos respetar la obra que ha sido su consecuencia? Nadie puede pretender que una sociedad política tiene el derecho de apoyarse en un principio que amenaza la existencia ya constituida.

El Imperio tiene un vicio original que le impulsaría siempre á cometer las mismas faltas los mismos crímenes. Lo que es indispensable ahora es que, después de haber pagado el mal que ha hecho al mundo, Alemania, libre de la influencia prusiana, reanude la marcha de su historia, volviendo á la época en que, animada por la pasión revolucionaria, combatía hacia un porvenir glorioso del que la han apartado los Hohenzollern.

Pedro MORALES.

### RÁPIDA

VAQUER Y PALAU

He ahí dos personas que durante medio año han sido las únicas de relieve en el campo caciquista. Están tan fatigadamente unidas que la separación les producirá tristeza. Así como conturbio del despacho durante las horas que el Sr. Palau tiene destinadas para visita de amigos, se extasiaban mutuamente en la muda contemplación y entendíanse perfectamente ante los mutuos admiradores en un gesto, en una palabra. Estaban unidos espiritualmente porque ambos emplean idénticos procedimientos.

Vaquer ha marchado y no nos importa saber á donde; Palau debe saber donde está y si lo sabe le visitará.

Palau marchará ¿hacia donde?, hacia el ocaso á pasos agigantados. Su política terrorífica se acaba, porque sus procedimientos son conocidos; su fantochería hace reír; sus querellas inspiran compasión.



FARMACIA MODERNA

ENRIQUE AUBESO

AMPOSTA

Laboratorio de Analisis Quimico
Prepara las recetas con toda exactitud y limpieza.
Garantiza la pureza de los medicamentos
Prueba de la gran confianza que se tiene a esta farmacia, su numerosa clientela.
Vende medicinas y especificos a precios economicos.

ANALISIS—De ORINA con determinacion de albumina y glucoosa.
De LECHE, AGUA y VINO.
De TIERRAS de Labor—mecánico, físico y químico completo.
De ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azoe y sal potásica.

Otro golpecito mas y queda fuera de la politica un cacique, en cuya puerta del despacho se leera esta inscripcion: «La politica me encumbro y un faro me subyugo, revoloteé y a su llama me quemé»

Desde Barcelona

No hace mucho tiempo que una casualidad me hizo conocer un rincón de Cataluña, uno de esos pueblos que los veraneantes escogen para pasar unos dias, una temporada, lejos del negocio, del bullicio de las grandes urbes, para disfrutar de la monotonia del campo, admirar su belleza y extasiarse ante la Naturaleza.

Una antigua amistad me instaló en su casa grande como un palacio, incomoda como todas las de pueblo, cuyos dueños no han copocido las necesidades de la capital, no han sentido las homodidades necesarias a una vida de trabajo, ni han sabido hermosear aquellas vastas paredes ni aquel suelo muy limpio pero monótono, es que falta arte, belleza y maestría.

En la misma casa habia una familia que por sport, segun decia, daba grandes paseos durante las horas de sol; se adivinaba era un mandato facultativo, por la aegria que reflajaba la mania al ver que carnes exuberantes excellan la grasa, logrando agilidad, fortaleza y sobre todo esbeltez.

Habia en esta familia un joven cuya única obsesion era Barcelona, la ciudad viciosa, ya que de ella solo concebia el goce. Habia leído alguna vez en los periódicos algo que no era la seccion de espectáculos, pero sin darse cuenta de lo que leia ni menos formarse concepto de aquellos articulos politicos, sociales o economicos, solo concebia una revista teatral, un escándalo amoroso, un anuncio de la Chelito, donde trabajaba la Pastora; en sus conversaciones con los amigos, no cabia discusion sobre los asuntos importantes para él, lo importante era comentar la miradita de una señorita, describir aparatosamente a la cocotte que dominaba por aquella temporada y aprender los distintos medios curativos de las enfermedades secretas.

Una noche de lluvia lo retuvo en casa, en aquella estancia que servia de comedor y contra su voluntad, tuvo que terciar en la conversacion general; se hablo de politica, de negocios, las mujeres descuartizaron a infelices mortales, y cuando la discusion se generalizó y el chiste hacia las delicias de los contertulios, nuestro joven se levanta, se abrocha con un boton la americana e intenta marchar con estas palabras «Señores esto es un aburrimiento! parecen ustedes de pueblo!»

Todos nos miramos significativamente en espera de lo que vendria despues de aquel preambulo, que siendo soportifero nada bueno podria llegar. Y efectivamente, aquella pose estudiada y rebuscada nos dio un incongruente discurso.

Me aburre el campo y me deita la ciudad. Busco brazos amorosos que a mi se tiendan; es la única vida que me entusiasma.

En la ciudad hay vida; las mujeres conquistan, pero no a nosotros, a esos infelices payeses que desde el campo llegan a Barcelona y creen en sus coqueterias, en sus mimos. Todo lo dejan aqui los payeses, amor y dinero; y amor que lo aprovechamos nosotros.

Una noche de music hall, una cita amorosa, conquistar la mujer del amigo, hablar mal de la familia propia o ajena, vale mas que todo el oro de los payeses.

Asi se expresaba aquel joven, y asi pienso yo que se expresan muchas juvenes que solo conocen la santusidad de las grandes ciudades.

Educados en la inmoralidad y con vida económica ficticia, desconocen la virtud del trabajo; tienen mucha mundología, saben conocer cuando una mujer está enamorada y tienen gran aplomo para tratar con ellas, temiendo que todas se enamoren a la vez ya que esto significaría un grave compromiso.

En la intimidad de la familia y sin respeto a los niños, repiten el chiste soez que han aprendido en el arroyo.

Si esta juventud ha de ser la que mañana entorpezca la marcha progresiva de la humanidad, deberia hacerse desaparecer estas grandes poblaciones que la cobija.

Pero no esa juventud que vive en el fango del vicio, muere temprano, su flor se agosta pronto, su inteligencia queda atrofiada y para bien de la humanidad, no deja descendencia que llevaría el estigma mas triste, la enfermedad corporal y espiritual.

N. Esta juventud viciosa hasta es necesaria conteniendo su número, para estudio y ejemplo de la juventud que piensa, y tiene por norma la moralidad.

NOTICIAS

Si cabia alguna duda sobre el éxito de los aliados en la grave contienda actual debe desaparecer con la declaración de guerra que Alemania ha hecho a Austria-Hungria. Un nuevo ejército entrará en combate, aumentará el frente y distraerá mas tropas austróalemanas, obligando a que retiren de los frentes frances, ingles y ruso parte de sus numerosos contingentes o que gasten las pocas reservas que quedan a los imperios centrales.

Sin precipitación ni desmayo, van consiguiendo los aliados la preparación de la victoria final y quedará demostrado el fracaso de la preparación de Alemania.

Señor Palau, haga un estudio de esta política y verá que el dominio por el terror fracasa aunque se prepare. El pueblo quiere libertad y detesta a los opresores aunque estén disfrazados.

Con suma satisfacción nos enteramos del nombramiento para vocal de la Junta provincial de primera enseñanza de nuestro amigo y correccionario el digno Diputado provincial por el distrito de Falset Gaudesa Don Magin Isern Miralles.

Copiamos de nuestro querido colega «El Pueblo»

En breve contraerá matrimonio con la bella y simpática señorita de Ginestar, Rosita Navarro, nuestro distinguido y particular amigo el joven e ilustrado abogado D. José Porrés, Juez municipal de esta ciudad de Amposta.

Otra vez ha sido denunciado «El Peca» de Tortosa por un artículo publicado en su edición del 19 del actual.

Sentimos mucho el percance de nuestro querido colega y alentándole a la vez a que siga en su enérgica campaña de desenmascarar hipócritas y de vividores políticos.

Es la labor que tenemos la misión de llevar a cabo todos los periodistas que tiene por lema «Sinceridad».

Con AMALARIA, producto premiado con DIPLOMA de HONOR, se evitan y curan las tercianas cuartanas, etc...

También ha sido encarcelado por segunda vez el muy digno director de «Rebeldía», de Alcañiz S.A. Lagunas Alemany, por un artículo publicado en dicho semanario, y un folleto que explica las fechorías del caciquismo de aquel distrito.

Creemos ocioso decir que sentimos mucho la prisión del señor Lagunas, deseando vivamente que adquiera pronto su exarrelamiento, para así poder luchar por los fueros de la razón y de la justicia.

Nos congratulamos mucho en participar a nuestros queridos lectores que dentro unos meses contará Amposta con una nutrida banda de música, pues hoy concurren en la Academia que tiene abierta el profesor D. Francisco Roig 29 alumnos, muchos de los cuales empezarán a tocar pronto un instrumento musical.

A los admiradores de la Ciudad Jardín, contemplamos con gusto aquellos artísticos balcones repletos de plantas que la bella Barcelona brinda a los que la visitan.

Ignoramos lo que dicen los Odenanzas Municipales de esta ciudad y desconocemos los acuerdos que nuestro Ayuntamiento haya tomado respecto a la costumbre de colocar tiestos en los balcones y ventanas, pero no puede permitir bajo ningún concepto, que los transeúntes, tengan amenazada su vida con la caída de un vaso de barro lleno de tierra colgado, sea cual fuese su atadura, al exterior del balcon o su barandilla si es ventana.

Permitase y hasta fomentese la buena costumbre de colocar tiestos en los balcones y ventanas, en su parte interior, pero prohibase en absoluto que cuelguen exteriormente. Un niño travieso quitando un tornillo, oxidarse el hierro que durante años está expuesto a la intemperie pueden ser causa de que se caiga el tiesto y mate a una persona, sin perder de vista e remisión que algunos se han llevado cuando por la noche se rizgan las plantas colocadas en el interior y exterior del balcon.

Llamamos la atención porque esta semana cayó un tiesto de un balcon de la calle de San Roque, y suponga señor Palau, que coje debajo a un amigo nuestro; la vox populi cree que algun satélite de Palau lo habia hecho para cumplir las amenazas que repetidas veces ha lanzado «El Eco», «El Combate», y las que el señor Palau manifestó a nuestro amigo don José Nofre de Ulldecona.

Una víctima del trabajo: El obrero Sebastian Sorribes B. de 41 años de edad empleado en la Compañía Canadiense el día 28 del actual a las ocho de su mañana sufrió una caída desde el alto del transformador situado en el barrio del «Grau», de esta ciudad de cuyo accidente se rompió la mano derecha con contusiones generales de pronostico reservado siendo auxiliado por el médico forense D. Vicente Lopez. Su estado continúa siendo grave.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Se ha Ofrecido a Marcelino Domingo y éste lo ha aceptado, el cargo de mantenedor del Certamen Literario que se celebrará en Reus el próximo Octubre.

Felicizamos a nuestro distinguido amigo por la distinción de que ha sido objeto.

Palau desprecia los éxitos literarios porque conoce a fondo los teatrales, preparando un Concurso, del que será mantenedor y disertando, como un municipio por a Administración, puede edificar unas escuelas, un matadero, un mercado, construir carreteras, etc. etc. y en términos generales, de como se hace acallar a un pueblo sin público los ingresos y gastos ni los acuerdos que al mismo interesan.

LA LUCHA
Diario republicano dirigido por Marcelino Domingo
Aparecerá en Barcelona el día 1 de Septiembre contando con un amplio servicio de información y con la colaboración de las mejores plumas del republicanismo.
Se admiten suscripciones en el Centro Republicano.

Los arceces siguen mejorables y se espera buena granazón y abundante cosecha.

En Valencia se han cotizado los de la cosecha anterior a 33 pesetas los 100 kilogramos la clase B. Alloch. Allí se han cotizado ya nuevos arceces, clase B. Alloch precóz, de 30 a 34 pesetas, esperando que la próxima semana será de más orientación el precio a que se coticen.



# Amalaria Rey

# Exito indiscutible

# Amalaria Rey

## para Adultos

PROFILACTICO Y CURATIVO

de las tercianas, cuartanas, cotidianas y todas las fiebres que tengan fondo de PALUDISMO por crónicas que sean, siendo preciso para lograr el efecto apetecido seguir estrictamente las indicaciones del prospecto que acompaña cada caja.

Tratamiento completo UNA CAJA  
PRECIO 4 PESETAS

## Bicicletas y Motocicletas

Construcción, reparaciones y accesorios

Solidez, ligereza y economía

Bicicletas a plazos desde 2'50 pesetas semanales

Taller de **Facundo Benet**

Carretera de a Rápita.—Amposta.

## CASA NOÉ

Paseig de Palau.—AMPOSTA

Grans Magatzems de Mobles

Varietat immensa en diferents estils.

Especialitat en LLITS, GALAXERES y CADIRES.

Solidéz y Economia

Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casa.

Altas novedades en tejidos

**A. y J. FÁBREGAS Y C<sup>IA</sup>**

Paseo del Alcalde Palau, 23

AMPOSTA

Toballas rúcas, sábanas y otros artículos, á precios de fábrica.

Especialidad en casimires negros sólidos piezas de algodón suaves y madapolanes.

Fantassias en vestidos y camisería, confecciones, mercería, paraguas y sombrereria.

Precio fijo y económico

COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS

DE

**Juan Aubese**

Licores

Vinos

Champagne

Embutidos

Conservas

Quesos

Perfumeria

Pasteoría

Confiteria

Atún (Tuñina) nueva.—Dátiles moscateles

Garantizado el peso y calidad de los géneros.—San José, 11.—AMPOSTA.

## BEAS SANCHIS

Representante de las célebres máquinas

# SINGER

PARA COSER Y BORDAR

Las más sólidas y perfectas que se conocen.

Ventas á plazos y al contado. «Accesorios» y «piezas» para las mismas.

Calle de San Roque, 15. «Fonda La Noya».  
AMPOSTA



## para NIÑOS

Medicación insustituible para combatir el PALUDISMO INFANTIL.

En forma de bombones de chocolate puro, preparado exprofeso por la casa

LLIBRE Y SERRA de BARCELONA

Los NIÑOS la toman como verdadera golosina.

Distinguidos Clínicos avaloran su eficacia.

PRECIO 3 ptas. CAJA

## Urbanisteria

# DE RAMON RICO

CALLE MONCADA, 13—TORTOSA

Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo.

Especialidad en muebles de encargo.

Precios económicos

## Hotel Continental

# TARRAGONA

Habitaciones higiénicas con luz eléctrica y timbre.

CONFORT Y ECONOMIA

## GRAN TALLER MECÁNICO

# DE CARPINTERIA

## Joquin Gabares

Calle Colón (adyacente al Paseo Palau)

Debido á las muchas existencias de madera acumuladas antes de la fuerte subida de precios, ofrece esta casa todos sus trabajos con el 10 al 20 por 100 de rebaja de los precios actuales de los que rigen en los centros productores.

Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

## La Tijera de Oro

Gran Sastrería,

Corte esmerado,

Rapidez y economía.

Plaza Agustín Querol.—TORTOSA

## Fonda Nueva La Quiqueta

# de M. Navarro

Servicio esmerado  
Espaciosas habitaciones con luz eléctrica

Precios módicos

Teléfono 26.—Amposta.—Mayor, 36

## GRAN ZAPATERIA

DE

# JUAN MORESO

Angel, 15.—TORTOSA

Especialidad en los encargos á medida.

Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

Sucursal en Amposta, Arturo Panisello, Calle de San Juan.

## Taller Mecánico de

# JOSÉ PLA

Motocicleta, B. del tal, piezas de recambio y accesorios.

Gran le, 6 ito d reu ná. Co para

Ciclos-Motos y Autos

PRECIOS ECONOMICOS

Calle Corsini, 35. AMPOSTA

Confiteria

y Pasteleria

## LA ESTRELLA

DE

# Juan Alemany

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo

Calle Mayor, núm. 41. AMPOSTA

## Gran Fábrica

DE

# Ampliados y Anisados

Licores, Jarabes y Vinos generosos

# JSMARL FLOMEDES GARDONA

CALLE DE REUS.—TORTOSA

## AGENCIA DE TRANSPORTES

DE

# JUAN RIPOLLÉS

Servicio especial de carruajes para pasajeros. Se reciben encargos para los recaderos de Reus, Tarragona y Barcelona.

Calle de San Juan. Teléfonos 20 y 21.

Amposta